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Скоро 
День Победы! 

Мы готовимся 
к юбилею! 

Поздравляем лауреатов! 
• 23 марта состоялось официальное 

вручение премий Правительства рос
сийской Федерации в области образо
вания. Среди лауреатов - четыре поли
техника (см. фото, слева направо) -
А.В. Федотов - д.э.н., профессор, зав. 
кафедрой управления в социально-эконо
мических системах; В.Л. Шульц - д.ф.н., 
профессор, заместитель Президента РАН, 
в 1990-1995 гг. - профессор кафедры уп
равления в социально-экономических сис
темах (по совместительству); В.С. Гусев 
- первый заместитель начальника УФСБ 
по Санкт-Петербургу и Ленинградской об
ласти, К.Э.Н., доцент кафедры управле
ния в социально-экономических системах 
(по совместительству); П.Д. Зегжда -
д.т.н., профессор, зав. кафедрой инфор
мационной безопасности компьютерных 
систем. 

г ^ ^ ^гю&]^ [щ&юппаажЗ 
в начале 2005 года в США выш

ла из печати новая 8-я редакция 
справочника «Кто есть Кто?» 

В новой редакции в справоч
ник 2005-2006 гг. по разделу «на
ука» включены четыре ученых-по
литехи и ка: 

декан ФТФ академик РАН 
Ж.И. Алферов; 

зав. кафедрой «Электрические 
и электронные аппараты» член-
корр. РАН, проф., д.тн. ГА. Алек
сандров; 

зав. кафедрой «Электротехни
ка и электротехнологии» проф., 
д.т.н. с в . Дресвин; 

профессор кафедры ТВН и Элек
трофизика д.т.н. ГА. Шнеерсон. 

Новинки издательства 
Политехнического университета 

Горобвй Н.Н., Лукьяненко А.С. Физи
ка. Время в релятивистской физике. 1. 
Ковариантность: Уч. пособие. 2005. 98 с. 

Гецов Л.Б, Термическая усталость и 
методы прогнозирования надежности 
конструкций при термоциклическом 
нагружении: Уч. пособ̂ е̂. 2005. 38 с. 

Гецов Л.Б. Ползучесть и длительная 
прочность металлических материа
лов: Уч, пособие, 2005. 52 с. 

Голиков И.Г., Лощакоа И.И, Расчет 
ядерного реактора на тепловых нейт
ронах: Уч. пособие. 2005, 30 с. 

Магеря Л.Ф. Экономические моде
ли восстановления работоспособно
сти персонала после случайных отка
зов на производстве. 2005. 76 с. 

Карелина Г.М., Карелин Н.С. Вариа
тивные источники в изучении истории 
России: Учебно-методическое пособие по 
истории. - 2-е изд., переработанное и до
полненное. -2005. 214 с. 

Гусева Т.Н., Левченко А.М. Сварные 
конструкции: Уч. пособие. 2005. 84 с. 

Основы технологии машиностро
ения. ТесЬпо1од!са1 Ьазюз о̂  тас111пе-
Ьи|1с11пд: Уч. пособие/ Жуков Э.Л., Ко-
зарь И.И., Жуков О.Э., Плавник С.Л. 
2005. 112 с. 

Отечественная история. Практи
кум / Научный редактор С.Б. Ульянова, 
ответственный редактор В.И. Кирюши-
на, А.Н. Мичурин. 2004. 292 с. 

Актуальные проблемы экономики 
и новые технологии преподавания 
(Смирновские чтения): Материалы IV 
международной научно-практической 
конференции (15-16 марта 2005г., г. 
Санкт- Петербург). Т. 1. 2005. 238 с. 

Формирование профессиональ
ной культуры специалистов XXI века 
в техническом университете: Труды 
5-й Международной научно-практичес
кой конференции. 2005. 354 с. 

Вестник СПбО АИН. Вып. №2. 2004. 
472 с. 

Информация подготовлена 
Издательством СПбГПУ 

Медаль — изобретателю 

Медалью имени академика С.И. 
Репьева награждён - сотрудник 
СПбГПУ, канд. физ.-мат. наук 
Ю.Г. ПОПОВ. 

Так отмечен личный вклад Юрия 
Гавриловича в укрепление и раз
витие изобретательского движе

ния в России на постах председа
теля Санкт-Петербургского Твор
ческого союза изобретателей (ТСИ) 
и директора Санкт-Петербургско
го регионального Фонда изобрете
ний (РФИ). 

Медаль вручена 24 марта в штаб-
квартире ТСИ у Смольного первым 
вице-президентом Международ
ной академии «Информация, 
связь, управление в технике, при
роде, обществе» (МАИСУ) профес
сором Ю.В. Гальцевым. 

Поздравляем Юрия Гаврилови
ча с престижной наградой! 

Краткая справка: 
Репьев Сергей Иванович (1938-

2002) — д.б.н., создатель теорети
ческих основ космической безопас
ности, первый основатель и дирек
тор НИИ астробиологических про
блем и космической безопасности, 
Президент МАИСУ. 

Александр СЕМЁНОВ, 
от имени политехников 

и Правления ТСИ 

Сотрудничаем 
• 3 марта состоялось совеща

ние по вопросу сотрудничества 
Политехнического университета 
и холдинговой компании «Лени
нец». 

В
.совещании приняли участие 

ректор СПбГПУ М.П. Федо-
|ров. президент ХК "Ленинец» 

А.А. Турчак, вице-президент ком
пании Г.В. Ветрогонский, зам. ди
ректора ИИСТ Ю.М. Смирнов, 
ген. директор НИИ ПГС А.Л. Кура-
нов. 

На совещании были заслушаны 
и обсуждены вопросы, связанные с 
реализацией договора о сотруд
ничестве и подготовкой специали
стов, расширением областей и 
форм сотрудничества. Одной из 
тем совещания стало научно-техни
ческое направление «Гиперзвуко
вые технологии», опыт ИИСТ в под
готовке соответствующих специа
листов с формированием кафедры. 

По итогам совещания был принят 
ряд совместных решений, в рамках 
которых ведется подготовка доку
ментов для создания совместного 
научно-технического центра. 

О.В. БАРАНОВА 

Открылся 
Клуб изобретателей 

нашем университете на базе 
Института инноватики от
крылся Клуб изобретателей. 

Клуб создан для тех, кто собствен
ным интеллектом хочет и может за
рабатывать деньги. 

На открытии присутствующие 
были ознакомлены с концепцией 
работы Клуба, позволяющей реали
зовать не только творческие амби
ции, но и получить материальное 
вознаграждение за свои труды. 

В Клубе предполагается функци
онирование различных служб, по
могающих изобретателю преодо
леть трудный путь от идеи до реа
лизации. Это патентная, конструк
торская, маркетинговая, опытное 
производство и служба сбыта. 

В Клубе изобретатели смогут по
пробовать реализовать как соб
ственные идеи, так и совместные, 
созданные коллективно, методом 
«мозгового штурма». 

Клуб ждёт и маститых изобрета
телей, имеющих солидный багаж 
патентов, и новичков, чувствующих в 
себе творческий и интеллектуальный 
потенциал, и желающих научиться 
изобретательскому процессу. 

Мы приглашаем всех, и рады бу
дем видеть новых членов Клуба от 
студента до профессора. Ждём вас 
по вторникам в главном здании, в 
аудитории 325, с 18 часов. 

Г.Б. ЛЮБЛИНСКИЙ 

В 
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С начала ЯО-х годов уже прошлого века студенческое отряд
ное движение нашего города в связи с известными событиями 
пошло на спад и практически прекратило свое существова
ние. Только несколько отрядов осуществляло свои выезды. 
Переломным моментом можно назвать 2000-2001 годы, когда 
были сделаны первые шаги к возрождению. В это время ак
тивную позицию по воссозданию студенческого отрядного 
движения занимало два вуза в городе, а именно СПбГПУ («По
литех») и СПбЭТУ («ЛЭТИ»), которые и по сей день остаются 
правофланговыми... 

О ССО читайте на 3-й стр. 

4 0 лет назад человек 
шагнул в космос 

18 марта 2005 года исполнилось 40 лет со дня выхода человека в космос. 
Первым человеком Земли, вышедшим в открытый космос, был лётчик-
космонавт Алексей Леонов. 

етая в космосе, нельзя не выходить в космос, как плавая, 
скажем, в океане, нельзя бояться упасть за борт и не учить
ся плавать... Космонавт, вышедший в космос, должен уметь 
выполнить все необходимые ремонтно-производственные 
работы, вплоть до того, чтобы произвести нужную там 
сварку... Это не фантастика - это необходимость, и чем 
больше люди будут летать в космосе, тем больше, эта 
необходимость будет ощущаться». Эти слова произнес 
главный конструктор Сергей Павлович Королёв в самом 
начале космической эры. Они были безусловно пророчес
кими. С тех пор в открытом космосе поработили уже де
сятки людей, которым много раз пришлось убедиться в 
справедливости этих слов. 

Во время первого выхода человека в 
космос космонавт А. Леонов провел в 
вакууме 12 минут. За сорок лет исто
рии выходов и работы в открытом кос
мосе это время возросло до 9 часов. 
Именно столько времени провели в кос
мическом вакууме американские кос
монавты Д. Восс и С. Хелмс 11 марта 
2001 года для выполнения работ на 
МКС. 

Всего в истории пилотируемой кос
монавтики зарегистрировано 240 выхо
дов в открытый космос {данные на 1 

февраля 2005 г.). Наибольшее количе
ство выходов - 1 6 - совершил Анато
лий Соловьев. Их суммарная продол
жительность ~ 78 часов 32 минуты. Кос
монавт Сергей Авдеев совершил 10 
выходов суммарной продолжительнос
тью 42 часа. Среди американцев лиди
рует Джерри Росс - 9 выходов в от
крытый космос. Он провел за бортом 
космического корабля 58 часов. 

Материал подготовил 
В.Б. СТУПАК 
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• Званый гость 

|1ШВ ладимира Николаевича Коз-
I Н лова, проректора по УМО, 
'',—-^уловитьдля разговора было 
очень непросто. Тут вспоминается 
шутка Аркадия Райкина: «Живу я в 
Ленинграде, служув Мосгосэстра-
де...», Давно были подготовлены 
вопросы, давно продуман план бе
седы с юбиляром, но он вдруг ис
чезал в Москву, или в другой вуз на 
совещание, навстречу, на лекцию, 
да мало ли куда еще, ибо Влади
мир Николаевич - человек очень 
мобильный. Но все-таки удалось. И 
вотчто получилось. 

- Ваша студенческая жизнь 
пришлась на шестидесятые 
годы. Нынешнее поколение 
мало знает об особенностях того 
времени. Расскажите, как вы 
поступали в вуз? 

- В вуз я поступил не сразу. Я ра
ботал до этого сначала санитаром 
в клинике, потом токарем первого 
разряда на заводе Красный Ок
тябрь. Оттуда по комсомольской 
путевке попал в Политехнический 
институт. Поступлению предше
ствовали девятимесячные подгото
вительные курсы, на которых мы 
увидели своих будущих преподава
телей, с которыми потом очень 
сильно подружились. 

Время было интересное - время 
активного роста государства. Пос
ле войны приходилось многое вос
станавливать, строить заново, ди
намика была очень хорошая. Я на 
работе обтачивал детали для вер
толета Ми-8 и по сей день, когда 
вижуего, всегда думаю-вот и моя 
работа. 

- В Политехническом институ
те было много факультетов. По
чему Вы выбрали «Электромех»? 

- Выбрал относительно случай
но. Это и беседы с моими друзья
ми, которые учились на других фа
культетах. В моей комсомольской 
путевке почему-то было написано: 
«машиностроительный факультет». 
Я категорически отказался и выб
рал автоматику. Я не совсем пони
мал, что это такое, но учиться было 
интересно, и я об этом выборе не 
жалею. 

- Вы получили диплом с отли
чием. Учеба по путевке обязы
вала Вас отработать на родном 
предприятии... 

- После защиты дипломного про
екта меня оставили на кафедре. 
Работал ассистентом. Понял, что 
образование, которое получил 
здесь, в ЛПИ, недостаточно для 
моей дальнейшей работы. Поступил 
на матмех в ЛГУ: учился три года на 
математических курсах. В свое вре
мя это приравнивалось кзаочному 
математическому образованию. 
Это была моя вторая школа, кото
рая в соединении с технической 
дает уверенность в жизни. 

- Автоматика и математика. 
Как Вы пришли ксочетанию этих 
дисциплин? Для вас это логич
но? 

- Осознание факта связности 
этих двух наук пришло не сразу и 
самое интересное, через журнал 

Дорогой Владимир Николаевич! 
Сердечно поздравляем Вас с 60-летием. 

Достойны глубокого уважения Ваш удивительный ум, необычайно ши
рокий кругозор Ваших интересов, внимательность к делам родного Уни
верситета, своих коллег и сотрудников. Владимир Николаевич, этотюби-
лей позволяет нам выразить свое восхищение Вашей способностью к 
творческому поиску. Вашим талантом совмещать серьезные научные и 
методические изыскания с тяжелой ношей каждодневных рутинных ад
министративных забот. 

Желаем, чтобы Вы как можно дольше сохранили творческий подход к 
решению научных, методических и административных проблем, чтобы 
Вам всегда сопутствовали вдохновение и удача и не изменяли здоровье 
и колоссальная работоспособность. 

Желаем Вам, Владимир Николаевич, личного счастья: счастья чув
ствовать себя здоровым, успешным и способным на еще большее, счас
тья радоваться здоровью и успехам Ваших близких. 

С искренним уважением 
Ваши друзья и коллеги 

Н о ]У1еТОДИСТО]У1 
быть обязан 

«Автоматика и телемеханика». Ког
да читал этот журнал, то сначала 
ничего не понимал. Друзья смея
лись: «Не ты один. Это математики 
пишут. Они в автоматике ничего не 
понимают». 

Все-таки после окончания курсов 
при матмехе понял, что это все не 
так. Чтобы быть хорошим специа
листом и работать в своей облас
ти, нужно иметь двойное образова
ние - реализовать концепцию по-
лиобразования. И вообще человек 
должен учиться всю жизнь. 

- В конце концов, вы выбрали 
полем своей деятельности ме
тодические разработки, хотя 
методическая работа вузах не в 
почете? 

-Да, мало вузов, где ценят и лю
бят методическую работу. Мы в 
золотом интервале. Я попал на ме
тодическую работу через научную.. 
Оказался в поле зрения Г.В. Сима
кова. Когда зашла речь о его заме
стителе по методической работе, 
меня включили в число нескольких 
претендентов на эту должность. 
Одним их пяти! К тому времени 
власть и учебная, и методическая 
перешла в руки В.Н. Бусурина, ион 
выбрал меня. За что я ему благода
рен всю жизнь. 

- На протяжении всей своей 
жизни Вы всегда учились. Кого 
Вы считаете своими учителями? 

- Не буду вспоминать школьных 
учителей, поскольку мы все их по
мним и сейчас уже в состоянии оце
нить их влияние на нашу жизнь .А 
вот если говорить о высшей школе 
- это мои преподаватели. Первым 
моим научным руководителем, был 
доцент Роман Павлович Строганов, 
который очень много со мной зани
мался, а его жесткая схема требо
ваний послужила для меня своеоб
разной научной технологией. Если 
говорить об учителях в проректор
ской сфере, то это, конечно, Юрий 
Сергеевич Васильев( у него есть и 
своя школа, и своя концепция, а 
также Вадим Николаевич Бусурин. 
Огромное влияние на меня оказал 
проректор Морского технического 
университета Николай Владими
рович Алешин. Большая часть про
ректоров города и даже России 
обязана этому человеку своей ква
лификацией, своей эрудицией, 
своим профессионализмом. В на
уке я разделяюсь между Политехом 
и матмехом СПбГУ. Здесь понятие 
учителей очень большое. Учителя 
пошли и дальше - появилась Выс
шая аттестационная комиссия. А 
там совершенно другое. 

- Идет реформа образования. 
Как Вы на нее смотрите? 

- Пришло новое руководство в 
министерство. Долгое время было 
непонятно, куда оно поведет Доклад 
министра Фурсенко 9 декабря и 
появившиеся потом документы оп
ределили главное направление. 
Надо решить две ключевые пробле

мы: создание укрупненного переч
ня специальностей и структуры и 
концепции ГОСа. 

Какую подсистему мы выберем? 
В Москве я выступал с докладом на 
семинаре по оценке качества обра
зования. Теперь, после 15лет ра
боты, есть уже определенная схе
ма. Сейчас это академическая под
система. 

Путаница в поколении стандар
тов. Для какой подсистемы их со
здают? Если смешать две подсис
темы, той то результат будетадек-
ватен. Я считаю, что вузы разнооб
разны и по кадрам, и по уровню 
подготовки студентов. Сейчас уже 
ясно, что в России будет двухсту
пенчатая система. Нас интересует, 
какие будут бакалавры: академи
ческие или какие-то другие. Нет до 
сих пор четкости в постановке за
дачи. Здесь велика роль УМО, мне
ние которых важно и они являют 
серьезный потенциал в разработ
ках ГОСов третьего поколения. У нас 
есть свое видение проблемы, из
вестна и наша научно-педагогичес
кая школа. Мы в своей работе вза
имодействуем с МВТУ. Трудно ра
ботать. Приходится часто ездить в 
Москву. Порою говорят, что я живу 
в Москве. 

- Кроме напряженной работы 
в УМО, на кафедре и частых воя
жей в столицу, успеваете ли Вы 
читать книги, смотреть фильмы 
и слушать музыку? И как Вы во
обще отдыхаете? 

-Люблю книги. Книгу меня очень 
много. Я их не читаю, но просмат
риваю. Люблю смотреть старые 
фильмы. А смотреть на радости чу
жой жизни в телевизионных зару
бежных фильмах - не люблю. Это 
уже не для нас. Люблю ездить на 
машине. Для меня это отдых. Люб
лю слушать классическую музыку. 
Часто хожу в филармонию. Стара
юсь слушать музыку и отечествен
ных и зарубежных композиторов. 

- Ощущаете ли вы тяжесть 
лет, которые легли на ваши пле
чи...? Согласны ли с Шубертом 
«В движеньи мельник жизнь ве
дет, вдвиженьи..» 

- Нам бездвиженья никак нельзя. 
Грузлет?-Пожалуй, не чувствует
ся . Хотя и есть порою усталость, но 
главное - оптимизм, с которым 
идешь на работу или едешь в ко
мандировку. Работа в УМО - это об
щение с людьми. Участие в аттес
тации, оно необходимо. Оно и обя
зывает других проректоров при
ехать к нам. Просятдругие-отка
зывать неудобно, хотя поездки -
некомфортная работа. 

А жизнь брала свое. Закончив 
разговор с юбиляром, я успел 
еще выпить с ним чашку чая. 
После чаепития он поехал на 
лекцию. 

Беседовал 
В. СТУПАК 

Павлу Петровичу 
ТИХОНОВУ - СТО лет! 

18 января 2005 года произошло редкое, а по современным меркам 
просто уникальное событие - Павлу Петровичу Тихонову исполни
лось 100 лет. Этот удивительный, добрейший, но с твердым характе
ром и железной волей человек, прошедший финскую и Отечествен
ную войны. В 50-ые годы работал старшим преподавателем в Поли
техническом институте на кафедре физвоспитания и спорта. В это 
время на кафедре была открыта специализация «туризм», и Павел 
Петрович был её первым руководителем и тренером. 

П
авел Петрович - великий 
организатор, бесконечно 

. ^̂  ^ ^ [влюбленный в спорт и путе
шествия, — увлекал за собой сту
дентов, заражал их своей энерги
ей и любовью к природе. Все начи
налось с пеших и лыжных походов 
«выходного дня» по пригородам 
Ленинграда. Затем был получен в 
распоряжение туристов заброшен
ный, залитый водой подвал, кото
рый они своими силами осушили, 
отремонтировали и оборудовали 
под туристскую базу. Кафедра вы
делила часть снаряжения, кое-что 
купили, а в основном ремонтиро
вали старое, новое шили и изготав
ливали сами, гйтовясБ к дальним 
походам. 

Павел Петрович в туристы при
нимал всех, кто к нему приходил, 
для каждого находил добрые слова 
и интересное дело, многим заме
нил отцов, не пришедших с войны, 
учил премудростям походной жиз
ни, науке выживания в безлюдной 
местности и вообще в жизни. Ту
ристская секция Политехническо
го стала лучшей в Ленинграде и с 
тех пор многие годы держит эту 
марку. Многие студенты-политех
ники, воспитанные Павлом Петро
вичем в походах по красивейшим 
местам нашей необъятной страны, 
стали мастерами спорта, воспита
ли себе подобных и до сих пор, уже 
вместе с внуками, не покидают ту
ристской тропы. 

Родился Павел в семье бывшего 
крестьянина Смоленской губер
нии, ко дню рождения сына став
шего старшим багажным кондукто
ром царского поезда, в 13 лет поте
рял мать, тогда же пошел работать 
сначала почтовым рассыльным, а 
затем учеником мастера по оптико-
механическим приборам. К середи
не 20-х годов сам стал великолеп
ным мастером - оптиком-механи
ком, специалистом по морским на
вигационным приборам. Павел ув
лекался спортом - бегом, лыжами, 
плаванием, греблей, в нем всегда 
жила неугомонная душа спортсме
на, поэтому в начале 30-х годов он 

полностью перешёл на спортивную 
работу. Был тренером по народной 
и академической гребле, сам и его 
воспитанники неоднократно зани
мали призовые места на чемпиона
тах Ленинграда и СССР, в 193? году 
был награжден медалью как луч
ший тренер Ленинграда. 

В Финскую кампанию на пере
довой ремонтировал и настраивал 
артиллерийские прицелы. С пер
вых дней Великой Отечественной 
Павел Петрович сначала воевал в 
подразделении по установке аэро
статов заграждения над Ленингра"-
дом, а затем в качестве связиста на 
Волховском фронте, где в 1943-ем 
под Шлиссельбургом при очеред
ной прокладке связи был тяжело 
ранен, потерял правую руку. Пос
ле войны работал преподавателем 
туризма во Дворце пионеров и раз
личных вузах Ленинграда, в том 
числе и в нашем Политехничес
ком. 

Всю долгую жизнь Павлу Петро
вичу помогает спорт, не позволяет 
болеть и унывать. Павел Петро
вич всегда активен, всегда в рабо
те: на дачном участке одной левой 
построил дом, выращивает не толь
ко вкуснейшие огурцы и помидо
ры, но и красивейшие цветы. И 
жена у него выдаюш;аяся спорт
сменка, Нина Константиновна Заз
нобина, капитан баскетбольной 
сборной СанктПетербурга, чемпи
онка Европы. 

Дорогой Павел Петрович, мы, 
преподаватели и сотрудники ка
федры физического воспитания и 
Ваши ученики из тех далеких 50-х 
из специализации «туризм», по
здравляем Вас и Вашу жену с ве
ликим юбилеем, желаем Вам креп
кого здоровья, бодрости духа, оп
тимизма и любви родных и близ
ких Вам людей. 

Спасибо, что Вы такой Большой, 
Добрый и Любимый есть среди 
нас. 

В.Ю. ВОЛКОВ, зав. кафедрой 
В.Г. СИДОРОВ, профессор РФФ 

• В мире образования В Германии 
обучение будет платным 
Конституционный суд Германии по

становил, что федеральный запрет на 
введение платы на обучение в универ
ситетах, принятый два с половиной года 
назад, ущемляет права федеральных 
земель. Следовательно, не имеет юри
дической силы. 

Теперь каждый регион решает само
стоятельно быть ли образованию плат
ным и, соответственно, определяет его 
размер. До сих пор образование на ком
мерческой основе предусматривалось 
лишь для лиц, уже имеющих одно выс
шее образование, или тех, кто не смог 

уложиться в учебный план, который 
обычно равняется 10 семестрам. 

Эти положения распространялись 
также на иностранцев, в частности, и 
на российских студентов. 

Плата за обучение будет введена в 
недалеком будущем в университетах 
федеральных земель Баден-Вюртемберг, 
Бавария, Гамбург, Саксония, Саксония-
Анхальт и Саар. Ее размер составит 500 
евро в семестр. Цифра, по мнению суда, 
достаточно скромная по сравнению с 
расходами студентов по оплате жилья 
и питания, 
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аждое лето в июле на Дворцовой площади 
проходит парад студенческих отрядов -
символическое открытие трудового сезо
на для всех студенческих отрядов. А даль
ше - сбор сумок и рюкзаков и дорога, а 
куда, для каждого по-своему. 

Студенческие отряды сегодня 

в 2004 году педагогический отряд «Алые Паруса» работал с детьми из 
детских оздоровительных лагерей «Восток-2» и «Победа» (в поселке 
Цвелодубово под Рощино), строительный отряд «Спектр» под Выборгом 
занимался дорожными работами. Остальные же отряды вуза отправи
лись кто в республику Коми на ремонт железнодорожных путей {ССО 
"Вихрь»), кто в город Сургут Ханты-Мансийского автономного округа 
(десант из двух отрядов: ССО «Искра» - кессонные работы и ССО 
«Каскад» - строительство гостиницы). 

Итак, чем же особенна отрядная жизнь. Начну, пожалуй, с самого 
продолжительного момента, с работы. Ей посвящается до восьми часов 
в сутки - достаточно для того, чтобы вкусить всю «прелесть» физичес
кой и умственной (второй ло меньшей части) работы, спустить с себя до 
семи лотов и, придя к месту обитания, свалиться на кровать или что-
либо подобное, закрыть глаза и ничего никому не говорить, ло крайней 
мере, до утра. Такое бывает, не спорю. Даже у опытных бойцов возни
кает такое желание. Через неделю же картина меняется, может, боль
ше к работе привыкаешь и к концу дня остаются силы на что-нибудь 
этакое, на самое интересное и запоминающееся, на отдых. 

Особенность этой части жизни в коллективе им же самим и обуслав
ливается. Далеко не всегда отряд представляет собой группу едино
мышленников в отношении проведения свободного времени, каждый ста
рается провести «свое» время по-своему. Почему я выделил слово ка
вычками, потому что задачей людей бывалых, так называемых стариков 
отряда, является сплочение мыслей и идей, продолжение тех лучших 
традиций, которые дошли и до наших дней 

К этим традициям можно отнести отрядные празднества трудового 
лета: 23 февраля (23 июля). Новый Год (ночь с 31 июля на 1 августа), 8 
марта (8 августа), День всех влюбленных (14 июля или 14 августа) и те 
праздники, которые закрепились в каждом конкретном отряде, а также 
те, которые придумают в течение лета сами бойцы отряда. А уж относи
тельно фантазии, нет предела совершенству. Каждый боец независимо 
от того, ездил он в отряды или не ездил, может а полной степени вопло
тить свою творческую фантазию и реализовать все задумки, которые 
приходили ему в голову. Если у вас есть такое желание, то вас с нетер
пением ждут в коллективе. 

Каждый праздник особен для каждого отряда, и описывать все мне 
кажется нецелесообразным. Скажу следующее, что скучающие встре
чаются редко, что задействованы в конкурсах, розыгрышах, сценках 
будут все. Но отдых далеко не ограничивается одними празднествами, 
проводятся и спортивные состязания внутри каждого отряда и между 
отрядами. Эти состязания захватывают каждого, никто не хочет посра-
мить честь отряда, каждый хочет победить. Если же,отряд уехал за 

Расступись, народ! Бульдозер идет 

пределы знакомых петербуржцам мест, естественно не обходится без 
осмотра близлежащих достопримечательностей, экскурсий по городу, 
поселку, в котором живет отряд; поездок в другие города, возможны 
даже концертные или спортивные выезды. 

Весело бывает всем. Не скрою, встречаются, люди, которым не по 
душе жизнь в коллективе, но и они либо привыкают к этому, либо уезжа
ют домой. Если боец из отряда решается всё-таки уехать, то вне зависи
мости от того, как он проявил себя, его отъезд рассматривается как 
большая потеря. 

После возвращения отряда каждый, без преувеличения, чувствует 

пустоту, грусть, его сердце рвется назад, его глаза «отрядом горят». И 
частенько следующее лето проводит в отряде, уже может быть по-
другому, но не менее замечательно. 

Осень, зима и весна для бойцов отрядов проходят в частых встречах, 
совместных собраниях и мероприятиях, слетах, проводимыми штабами 
отрядов и городским штабом студенческих отрядов. К этим мероприяти
ям можно причислить уже упомянутый Парад отрядов, Вечер песни, 
Фестиваль студенческих отрядов, два ежегодных Слета, проводимых 
осенью и зимой; ставшее уже традиционным участие в Соревнованиях 
по ночному ориентированию им. Окинчица и городском ориентировании 
Пип С11у {«Бегущий город»). 

Теперь немного о том, какие отряды бывают и по каким типам работ 
они специализируются: 

• Педагогические отряды, студенты работают вожатыми в детс
ких оздоровительных лагерях; 

• Отряды проводников, они задействованы на железной дороге; 
• Медицинские отряды набираются из студентов соответствующих 

вузов для работы в детских оздоровительных лагерях; 
• Сельскохозяйственные отряды трудятся в колхозах и совхозах, 

или на заготовке кормов для животных, или по уходу за ними, или на 
сборе ягод и фруктов {самых разнообразных от клубники до апельсинов, 
винограда и арбузов); 

• Строительные отряды - наиболее обширные по видам работ. 
Строительный отряд может заниматься строительством различных объек
тов от коровника до дворца. В 2002 году два отряда работало на рестав
рации Константиновского дворца. Это могут быть дорожные работы, 
строительство мостов, развязок; работы по восстановлению и строи
тельству железнодорожного полотна; работы по облагораживанию го
родских территорий и даже такие экзотические, как вырубка деревьев 
под ЛЗП и кессонные работы. 

Так или иначе, скучно будет вряд ли. Помимо этого, любая работа 
требует оплаты, которая составляет от 10 тьюяч рублей за два месяца 
за вычетом стоимости проживания, питания и дороги, в случае дальнего 
выезда отряда. 

Янь Чинь Михаил, 
ССО «ИСКРА» 

се справки по телефонам: 552-98-47 {Профсоюз
ная организация студентов СПбГПУ); 8-921-925-45-
15; 594-61-87 - Андрей Кравченко; можно зайти на 
Интернет-сайт жжж.зрЬзо.ги, или же отправить 
свои вопросы на е-та1!: 5о_ро11(ес11@таИ.ги. Наш 
адрес: ул. Политехническая, д. 29, 1-й уч. к., ауд. 
349 (м. «Политехническая»). 

Ждем вас! 

Н а с т р о й — позитивный 
ФБ СПбГПУ провела анкетирование 

в рамках заключительного этапа про
екта СОРЕТЕР, цель которого - совер
шенствование системы высшего обра
зования в России через модернизацию 
управления библиотеками. 

В результате анкетирования нам хоте
лось выяснить, как относятся пользова
тели к новым информационным продуктам 
и услугам, предоставляемым библиотекой. 

Всего было опрошено 450 человек. Наи
больший процент из них составляют сту
денты - 73,6%. Основной контингент 
пользователей - мужчины - 61,3%. 

Самыми активными являются препода
ватели и сотрудники университета, неза
висимо от их возраста, посещающие биб
лиотеку от 1-2 раз в месяц до 1-2 раз в 
неделю. Менее активны аспиранты, кото
рые в мновном приходят в библиотеку не 
чаще 1-2 раз в месяц, а некоторые и того 
реже. Активность же студентов зависит, 
как показали анкетные данные, от курса 
обучения. Студенты младших курсов, как 
правило, посещают библиотеку не более 
двух раз в семестр, для получения комп
лекта необходимой учебной литературы. 
Студенты- старшекурсники обращаются в 
библиотеку от нескольких раз в месяц до 
нескольких раз в неделю. 

В отличие от частоты обращений к ус
лугам библиотеки, рейтинг электронных 

Фундаментальная библиотека 
и ее пользователи 

информационных услуг, предоставляемых 
библиотекой, одинаков для всех катего
рий пользователей. Он представлен в ди-

злектронном каталоге две трети всех оп
рошенных оценили только на 4 и 3, а 6,9 % 
вообще дали отрицательную оценку. 

Диаграмма 2 
Пользуетесь ли Вы названными 
ниже услугами? 

25,5% 

:^1ь> 
0,1% 

Ш Электронный каталог 
библиотеки 

• Электронный каталог 
библиотек С П б 

П Электронный заказ 
документов 

О Электронная доставка 
документов 

• Электронная библиотека 

В В нешние базы данных 

• Н е пользуюсь 

аграмме 2. 
Электронный каталог библиотеки не 

случайно стоит на первом месте. Значе
ние этой услуги трудно переоценить, т. к. 
она позволяет пользователям быстро и не
посредственно на своем рабочем месте 
находить необходимую информацию. Но 
вот само качество поиска информации в 

На втором месте по частоте использо
вания - Электронная библиотека произве
дений СПбГПУ. На третьем месте - Свод
ный каталог Библиотечной сети учрежде
ний науки и образования Северо-Западно
го региона России. Он содержит информа
цию по многим отраслям знаний и, обраща
ясь к нему, пользователи получают биб
лиографические сведения по естествен

ным наукам, технике и по общественным 
наукам. Кроме этого через каталог можно 
получить доступ к электронной библиоте
ке, содержащей полные тексты докумен
тов. 

Электронный заказ, стоящий на чет
вертом месте, стал уже неотъемлемой ча
стью библиотечного обслуживания. Вне
шние базы данных - по рейтингу всего лишь 
на пятом месте. Однако очень высока по
пулярность среди пользователей базы дан
ных зарубежных ресурсов- ЕВЗСО. 

На последнем месте - Электронная до
ставка документов. В аутсайдерах она 
оказалась лишь потому, что пока это но
вая услуга для библиотек России. Она 
стала активно развиваться совсем недав
но, и просто еще мало знакома нашим 
пользователям. 

Что еще показали результаты нашего 
анкетирования? То, что четвертая часть 
всех опрошенных вообще не пользуется 
электронными услугами. Видимо, это свя
зано с отсутствием навыков работы, как с 
компьютером вообще, так и с Электрон
ными ресурсами в частности. Только 61,6% 
опрошенных имеют доступ в Интернет у 
себя дома. Еще одним негативным факто
ром, влияющим на востребованность элек
тронных услуг, предоставляемых библио
текой, является отсутствие достаточной 
информации и рекламы. 

Некоторые вопросы анкеты касались 

Диаграмма 1 
Как часто Вы пользуетесь услугами библиотеки? 
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Диаграмма 3 
Как Вы оцениваете качество поиска информации в электронном 

каталоге библиотеки? 
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фондов библиотеки: как оценивают 
пользователи ее полноту и техническое 
оснащение. 06 учебном фонде отзывались 
в основном положительно: 4 балла поста
вили 55,3% и 3 балла-23,8%. Главные недо 
статки - ограниченное количество экземп 
ляров и отсутствие новых учебников, осо 
бенно по гуманитарным дисциплинам. При 
мерно такая же картина при оценке науч 
ного фонда, 4 балла-54,1%, 3 балла-26,9%. 
Также отмечалось отсутствие современ 
ных монографий на иностранных языках 
новой специальной литературы и недоста
точное количество экземпляров. 

Отрицательно фонды учебной и науч
ной литературы оценили менее 3% от об
щего числа опрошенных, и более 16% ста
вят ей "ОТЛИЧНО". Такой же отзыв полу
чил и журнальный фонд, но при этом доля 
отрицательных оценок составила уже 10%. 
В комментариях были ссылки на пробелы 
в комплектовании русской и иностранной 
периодики после 1990 года. Также отсут
ствие достаточного количества необходи
мых наименований журналов. Около 70% 
опрошенных самостоятельно приобретают 
литературу. В основном, это представите
ли технических дисциплин. 

Техническое оснащение библиотеки оце
нивается положительно - 68-ью %. При 
довольно небольшом количестве компью
теров для читателей, общая автоматиза
ция библиотечных процессов благоприят
но отразилась на отзывах пользователей. 
Условия, созданные в библиотеке для ра
боты, получили в основном 4 балла- 42,7% 
и 5 баллов- 35,1%. Неодобрительные со
ставили около 5% и связаны с такими 
причинами, как отсутствие гардероба, низ
кий температурный режим и неудобное 
время работы читальных залов. 

Нас порадовало, что к качеству обслу
живания претензии составили менее 5% . 
Зато «отлично» - 43,8%, 4 балла- 40,4%. 

И в целом можно отметить позитивный 
настрой пользователей, как к библиотеке, 
так и к нашим новым технологиям и услу
гам. _ 

Н.А. СУРАТОВА, 
зав. отделом научной литературы ФБ 
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общение на равных 
Студенческий журнал «Эксперимент» - лучший в городе 

Учредитель и издатель - Санкт-Пе
тербургский государственный поли
технический университет. Генераль
ный директор журнала - проректор 
СПбГПУ, директор ИМОП Д.Г. Арсе
ньев. Журнал выходит два раза в 
семестр объемом в 64 страницы с 
полноцветной полиграфией. Тираж 
• 3000 экз. 

Первый номер журнала «Эксперимент» 
вышел в свет в конце 2002 года. Возмож
но, что именно предновогоднее появление 
наложило на его характер отпечаток озор
ства, игры, фантазии и поиска (одним сло
вом - эксперимента). 

В концепцию этого студенческого жур
нала было заложено лишь одно: соответ
ствовать названию. Студенческий журнал 

лучились такими разными, такими непохо
жими друг на друга. 

Вся редакционная коллегия журнала, 
включая главного редактора, состоит из 
студентов, поэтому и все содержатель
ное наполнение журнала осуществляется 
самими студентами. В настоящее время -
это в основном студенты Института меж
дународных образовательных программ 
(ИМОП) СПбГПУ и примкнувшие к ним сту
денты Педагогического университета. Мы 
надеемся, что в дальнейшем число «прим
кнувших» будет неуклонно возрастать как 
за счет студентов других факультетов 
Политеха, так и других вузов. 

Кроме редакционной коллегии в журна
ле есть и редакционный совет, состоящий 
из профессорско-преподавательского со-

вильном направлении. 
Необходимо отметить также, что жур

нал - это высоко эффективная форма 
обучения профессии, а также это реаль
ная школа жизни в реальном времени. Ди
зайн, верстка, предпечатная подготовка 

В 2004 году на городском конкурсе студенческой прессы журнал стал 
победителем в номинации «Лучший дизайн». С 2005 года журнал выхо
дит 2 раза в семестр при финансовой поддержке Фонда «Культура и 
образование». 

должен быть посвящен проблемам, кото
рые волнуют студентов, и создаваться он 
должен силами самих студентов. При этом 
им необходимо было дать определенную 
свободу, дать возможность заниматься 
экспериментом. Именно поэтому все вы
шедшие номера журнала (их пока пять) по

става. Его создание обусловлено, с одной 
стороны, потребностью студентов в помо
щи для получения требуемой им информа
ции (в частности, от администрации вуза), 
а с другой стороны, необходимостью осу
ществлять определенный контроль над 
тем, чтобы «Эксперимент» двигался в пра-

Из обращения к читателям и. о. Главного редактора журнала АНТОНА 
ЖЕБРАУСКАСА: 

«В настоящее время на рынке СМИ среди многообразия молодежных 
изданий ниша студенческого журнала до сих пор остается незаполнен
ной. 

Целью данного издания является ненавязчивая просветительская рабо
та среди молодежи, стремящейся к профессиональному росту и повыше
нию общего культурного уровня, осуществление контакта между студен
тами и преподавателями на доступном уровне по схеме «равный обучает 
равного», осуществление межвузовской коммуникации, создание незави
симого органа студенческого самоуправления. 

Наше издание стремится к отражению широкого спектра интересов сту
денческой аудитории вне зависимости от вуза, профессиональной и лично
стной направленности. Однако мы хотим, чтобы нашими читателями были 
не только студенты, но и преподаватели, поэтому считаем обязательным 
отображение на наших страницах мнения как первых, так и вторых. 

Мы ставим своей целью пропаганду активного образа жизни, но не 
определенного типа мышления. Журнал будет предоставлять альтерна
тиву выбора между различными, подчас противоречащими друг другу 
точками зрения (точка зрения редакции не всегда может совпадать с точ
кой зрения авторов). 

Читатели могут принять непосредственное участие в создании журна
ла. Все присланные материалы и предложения будут рассмотрены. 

Целевая аудитория: целеустремленные, активные, амбициозные, заин
тересованные в самосовершенствовании, ориентированные на повыше
ние уровня вовлеченности в общегородские культурные события учащие-

•^я различных вузов города.» 

Приглашаем к сотрудничеству студентов и преподавателей. 
Телефон редакции 5341385. Е-та11: 1ут@!тор.8рЬ5{и.ги. 

журнала (руководитель ст. преп. Б.О. 
Божков) - это лучшая производственная 
практика для студентов кафедры инфор
матики (специализация «Информационный 
дизайн»). Распространение журнала, про
движение его на рынок, поиск рекламо
дателей, налаживание контактов с моло
дежными и студенческими организация
ми (включая зарубежные) - это сфера 
профессиональных интересов студентов, 
обучающихся в ИМОП ло специальностям 
«Менеджмент организации», «Реклама», 
«Регионоведение», 

На страницах журнала выступали пре
зидент СПбГПУ Ю.С. Васильев, ректор 
М.П. Федоров, проректор Д.Г. Арсеньев, 
советник губернатора Санкт-Петербурга 
А.В. Потехин, полномочный представитель 
президента в Северо-западном федераль
ном округе И.И. Клебанов, вице-губерна
тор Санкт-Петербурга М.А. Осиевский и 
многие другие. 

С журналом готовы сотрудничать Ко
митет по молодежной политике при Адми
нистрации Санкт-Петербурга, международ
ная студенческая организация 131С-Питер, 
Санкт-Петербургский государственный 
университет, студенческий журнал «Ме
дуза» (Финляндия), сеть молодежных клу
бов «Туннель», Оапсе Р1апе1 и другие. 
Журнал реально перерастает из внутри-
вузовского в общегородской. 

В.М. ИВАНОВ, 
зам. ген. директора журнала, 

профессор, зав. кафедрой 

51 
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ОАО "Ленэнерго'' 
Первомайская ТЭЦ 

•пу А I С А Т Е I 
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Заполнение анкет. «Выбери меня, выбери меня, 
птица счастья завтрашнего дня». 

В 
марте состоялась очеред
ная ярмарка вакансий для 
студектов и выпускников По

литеха. Постоянные участники отме
чали ее возросшую организован
ность и многочисленность как ком
паний-участников, так и посетите
лей. 

Представители организаций 
были рады возможности пооб
щаться с большим числом своих 
коллег, выяснить их требования и 
возможности, оценить плюсы и 
минусы в подаче собственной ин
формации. Ни один работодатель 
не отозвался о ярмарке негатив
но, все остались довольны (про
верено лично). 

Царила полная гармония. Были 
заполнены сотни анкет, что устраи
вало и студентов, ищуш1их работу, и 
нанимателей. Молодежь пребыва-

ВНИМАНИЕ: 
РОЗЫСК! 

собые приметы: интересная, 
надежная, перспективная, 
без материальных проблем. 
Зовут РАБОТА 

ла в радостном предвкушении за
кономерного итога учебы: профес
сиональной востребованности. Но
воиспеченные выпускники РФФ 
хвалили полученное в университе
те образование и рассчитывали на 
достойную работу. Предложения 
компаний им понравились, и они 

ожидали положительного результа
та на свои заявки. Жалели вчераш
ние студенты только об отсутствии 
церемонии торжественного вруче
ния дипломов об окончании Поли
технического университета. Путь 
был труден, и хотелось бы, чтобы 
его завершение было настоящим 

кульминационным моментом, кото
рый бы запомнился надолго. Но это 
ужетак, кстати: лирическое отступ
ление. 

В настроении были и выпускни
ки ЭнМФ, они тоже смотрят в буду
щее суверенностью и надеждой. 

Так что те, кто на наших ярмарках 
еще не был, примите к сведению: 
шансы выбрать интересную работу 
есть у всех, главное - им вовремя 
воспользоваться. Следите за 
объявлениями отдела практик и 
трудоустройства, который проводит 
ярмарки вакансий, и читайте нашу 
газету. Удачи вам! 

Ирина КОРСАКОВА 

• Колонка 
нобелеведа 

Байки о физиках-лауреатах 

Нобелевской премии по химии 

Эрнесте Резерфорде (1908 г.) и 

Вальтере Нернсте (1920 г.) 

Эрнест Резерфорд (1871 - 1937 гг.) го
ворил, что все науки можно разделить на 
две группы - на физику и коллекциониро
вание марок. ,.. .— 

Резерфорд пользовался следующими 
критериями при выборе своих сотрудни
ков. Когда к нему приходили в первый раз, 
Резерфорд давал задание. Если после это
го новый сотрудник спрашивал, что делать 
дальше, его увольняли. 

Однажды вечером Резерфорд вошел в 
лабораторию. Хотя время было позднее, в 
лаборатории склонился над приборами один 
из его многочисленных учеников. 

- Что вы делаете так поздно? - спросил 
Резерфорд. 

- Работаю, - последовал ответ. 
- А что вы делаете днем? 
- Работаю, разумеется, - отвечал уче

ник. 
- Да, профессор, и утром работаю, -

подтвердил ученик, рассчитывая на похва
лу из уст знаменитого ученого. Резерфорд 
помрачнел и раздраженно спросил: 

- Послушайте, а когда же вы думаете? 

Резерфорд демонстрировал слушателям 
распад радия. Экран то светился, то тем
нел, 

- Теперь вы видите, - сказал Резер
форд, - что ничего не видно. А почему 
ничего не видно, вы сейчас увидите. 

Автор третьего начала термодинамики 
Вальтер Нернст (1864 - 1941 гг,) в часы 
досуга разводил карпов. Однажды кто-то 
глубокомьюленно заметил: 

- Странный выбор. Кур разводить и то 
интересней. 

Нернст невозмутимо ответил: 
- Я развожу таких животных, которые 

находятся в термодинамическом равнове
сии с окружающей средой. Разводить теп
локровных - это значит обогревать на свои 
деньги мировое пространство. -

На столе у Нернста стояла пробирка с 
органическим соединением дифенилметаном, 
температура плавления которого 264). Если 
в 11 утра препарат таял, Нернст вздыхал: 

- Против природы не попрешь! И уво
дил студентов заниматься греблей и пла
ванием. 

Публикацию подготовил 
Ф.П. КЕСАМАНЛЫ 
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сть ли жизнь на Марсе, нет 
ли жизни на Марсе - это 
науке неизвестно! 

Из кинофильма 
"Карнавальная ночь» 

На Марсе жизни нет, но 
пиво там дешевле. 

Из анекдота, 

<7 Здесь текли когда-то марсианские реки т Т ' З ' М | 
(снимок с орбиты) ^ М ^ т >#] 

Марсианская жизнь вообще и мар
сиане в частности долгое время яв
лялись лишь темой для более-менее 
остроумных анекдотов и шуток. Ис
торически основанием для разгово
ров о марсианах послужили наблю
дения Марса, выполненные итальян
ским астрономом Скиапарелли, обна
ружившим некие геометрические 
узоры, которые он считал каналами, 
то есть продуктом деятельности ра
зумных марсиан. 

Конечно, о марсианах всерьез уже 
никто не говорит, но зато гипотети
ческая простейшая марсианская 
жизнь стала объектом самых серьез
ных исследований «новой старой» 
науки астробиологии. Ну, а посколь
ку Марс - одно из ближайших к Земле 
небесных тел, то и исследуется он в 
основном космическими аппаратами. 
(Частенько приходится сталкиваться 
с тем, что термином «космонавтика» 
обозначают только пилотируемые 
программы. Это в корне неверно, ибо 
для пилотируемой космонавтики су
ществует, по большому счету, лишь 
один объект исследования: человек 
в космосе. Автоматическими косми
ческими аппаратами мы исследуем 
Землю, ближний космос, солнечную 
систему и удаленные объекты, вклю
чая самые экзотические). 

Существует несколько причин рез
кого взлета в последние годы инте
реса к астробиологии вообще и к 
Марсу в частности (следует огово-
^эиться, что когда мы употребляем 
термин «жизнь»,'"ТО имеем в виду 
единственную известную нам форму 
жизни - белковую. Важнейшим усло
вием существования такой жизни яв
ляется наличие воды в жидком виде, 
а она может существовать только на 
достаточно крупных телах, таких как 
планеты или их спутники): 

тографиях с искусственных спутников 
Марса хорошо видны русла когда-то 
текших по поверхности рек. Сейчас 
вода присутствует в виде мерзлоты 
(подпочвенного льда). Это видно на 
фото «марсианских проталин», а так
же установлено с помощью инстру
ментальных наблюдений российским 
(!) нейтронным спектрометром с бор
та американского аппарата 
«Ос1уз5еу». 

И вот уже перед исследователями 

жпзнь 
• в 1995 году были открыты пер

вые экзопланеты (планеты около дру
гих звезд). Сейчас их известно уже 
более сотни. До этого мы знали толь
ко одну планетную систему - Солнеч
ную. А ведь наука занимается изуче
нием закономерностей, а не единич
ных фактов. Правда, в астрофизике 
этот случай - не единственный. Вто
рой Вселенной у нас нет в принципе, 
ведь по определению Вселенная - все 
существующее, тем не менее космо
логия - наука о строении и эволюции 
Вселенной - не только жива, но и по
полнилась в последнее время рядом 
фундаментальных открытий, 

• С одной стороны, биология до
казала маловероятность самозарож
дения жизни на Земле за короткое 
время: от появления условий для су
ществования жизни до появления ее 
первых следов, с другой - космофи-
зика показала, что перенос жизни 
между телами Солнечной системы не 
только возможен, но и весьма веро
ятен (например, на Земле найдены 
метеориты марсианского происхож
дения). 

• Биологические исследования 
значительно расширили спектр усло
вий, в которых возможно существо
вание жизни, и в Антарктиде при от
рицательных температурах, и около 
подводных вулканов при температу
рах более ЮО̂ С обнаружены живые 

НА МАРСЕ 

(!) микроорганизмы. Или, например, 
существуют бактерии, которые пере
носят дозы радиации выше, чем в го
рячей зоне ядерного реактора! 

• Автоматический зонд «(ЗаШео» 
на Европе (один из галилеевыхспут^ 
ников Юпитера) под многокиломет
ровым .слоем льда обнаружил океан 
жидкой воды (вообще Н20 в Солнеч
ной системе оказалось гораздо боль
ше, чем мы себе совсем недавно пред
ставляли). 

• Доказано, что на Марсе рань
ше была вода в жидком виде. На фо-

Марса предстает россыпь проблем на 
стыках самых разных наук. Гце искать 
гипотетическую марсианскую жизнь 
или ее следы (планетология)? Как 
отличить марсианскую жизнь от зем
ной,''если они окажутся идентичными 
биологически (помните, у Стругацких 
в «Полдне» контейнеры принесли из 
атмосферы планеты Владислава не
сколько бактерий обычной земной 
плесени) (физика)? Как не заразить 
Марс земными микроорганизмами, 
или уже заразили? (техника)? Когда 
вода в жидком виде исчезла с повер-

• 12 апреля ~~ 
день космонавтики 

хности Марса (климатология)? Как 
была устроена ранняя Солнечная 
система, где были более благопри
ятные условия для жизни (космого
ния)? Как мог происходить перенос 
вещества, в том числе, возможно, и 
органического, между небесными 
телами (метеоритика)? 

Столько замечательных вопросов! 
Завидую я своим студентам, которым 
на них отвечать! А ведь каждые два 
года к Марсу летят новые, все более 
совершенные аппараты... 

Интересно отметить, что астроби
ология не только исследует экзоти
ческие объекты на временных шка
лах в миллиарды лет, знакомых толь
ко геологам и астрофизикам, но и 
использует абсолютно новые, совре
менные формы научной организации. 
В США существует МА! (МАЗА 
Аз1гоЫо!оду 1пз1|1и1е), который пред
ставляет собой виртуальную органи
зацию! То есть это не здание с вы
веской, в котором сидят несколько сот 
ученых, а сообщество нескольких де
сятков научных групп из различных 
университетов и институтов, объеди
ненных научной тематикой и общим 
информационным пространством. А 

.вот бюджет у этого института реаль
ный! Почему-то у нас чаще бывает 
наоборот: работа реальная, а бюд
жет виртуальный... В Европе суще
ствует аналогичная организация: 
Еигор1ап Аз{гоЫо1оду Ме1№огк 
Аззос1а110п. В России на базе Физико-
технического института Российской 
Академии наук создан Российский Ас-
тробиологический центр, объединив
ший несколько научных групп, в том 
числе и из нашего университета. 
14ентр является членом европейской 
сети и ассоциированным членом.МА1. 

Так есть ли жизнь на Марсе? На
уке это пока неизвестно... 

А.Н. КОНСТАНТИНОВ, 
доц. каф. 

«Космические исследования» 

«ПОЛИТЕХ» НЕ СДАЕТСЯ. 
хоть и не всегда побещдает 

Сезон по мини-футболу 2004-05 почти 
подошел к концу. И хотя еще не все игры 
сыграны и не все голы забиты, пришла 
пора подводить итоги. 

так, начнем с Чемпионата города. 20 

И марта состоялся решающий матч с на
шим главным соперником в борьбе за 1 

место - с командой охраняемого предприятия 
«Стаф-Альянс». Игра завершилась ничьей -
1:1, после чего «Политех», как бы ни было обид
но остался лишь на втором месте. 

Парадокс, но нынешний «чемпион» ни разу 
затри года не обыгрывал нашу команду. И хотя 
по общему числу забитых голов «Стаф-Альянс» 
лидирует, «Политех» ему все-таки оказался не 
по зубам! Не стоит забывать и о том, что коман
да противника далеко не самая бедная, а этот 
фактор, увы, порой оказывает волшебное дей

ствие на конечный результат соревнований. 
Как бы там ни было, зная, каким трудным ока

зался этот сезон для «Политеха», мы поздрав
ляем нашу команду с почетным вторым местом! 

Несколько оптимистичнее болельщики отзы
ваются о результатах Чемпионата России. 

Команда занимает 6 место из 21 возможно
го. «Отлично!» - скажут многие. «Можно было 
и получше!» - поспорят другие. Но одно можно 
сказать с уверенностью: «Политех» справился 
с поставленной задачей - сумел войти в число 
12 сильнейших команд, чтобы получить возмож
ность играть в следующем сезоне в группе А. 

Радуют успехи и молодежной команды «По
литеха» (1988 года рожд.). Она уже вошла в 
финальный турнир Чемпионата России и даже 
имеет все шансы побороться за вьюшее место! 

Что касается более подробной информации, 
то вы всегда сможете найти ее на нашем сай
те: 11«р:/Лс-ро1у1есН.пагос1.ги 

В заключение мы бы хотели провести неболь
шой конкурс. Условия его просты: вам нужно 
ответить на 6 вопросов - кому-то они покажут
ся элементарными, кому-то слишком трудны
ми). В любом случае не стесняйтесь и присы
лайте ответы по адресу: уораск@та1!.ги 

Самых эрудированных ждут призы! 

Надежда ЖУПАКОВА, 

Алексей ДОЛГОПОЛОВ 

ВОПРОСЫ К КОНКУРСУ: 
1. Сколько игроков на площадке во вре

мя матча? (5, В, 10, 22). 
2. Сколько минут длится тайм? (5, 20, 

30, 45). 
3. Лучший игрок мира в мини-футбол 

XX века? (Сергей Коридзе, Константин 
Еременко, Дмитрий Горин, Евгений Лов
чев). 

4. Клуб - чемпион Санкт-Петербурга 
сезона 2003-2004 гг.? («Союз», «Политех», 
«Универсал», «Баллестер»). 

5. Бессменный тренер команды «Поли
тех» (К. Мирзоян, В. Папаев, И. Подшива-
лов). 

6. В какой группе Чемпионата Санкт-
Петербурга играет дубль Политеха? (выс
шая, первая, вторая, третья). 

Ждем ваших ответов! 

• Это интересно 

«ВОЛЬНАЯ» КНИГА 

К ак-то в воскресение я зашел пере
кусить в «Макдоналдс». На одном 

) из стульев увидел кем-то забытую 
книгу. Привлекла надпись: «Эта книга не 
потеряна, вся информация - внуфи». Ока
зывается, года четыре назад на Западе за
родилась идея: "Прочитал книгу, отпусти ее 
на волю». Она не будет пылиться на полке, а 
будет «путешествовать» от одного читателя к 
другому, то есть получается «большая биб
лиотека». 

Сейчас в мире насчитывается около трех
сот тысяч буккроссеров, так они себя назы
вают. Появились они и у нас в стране, и ко
нечно, в Питере тоже. Книга регистрируется 
на сайте, получает номер, а потом «отпуска
ется», суказанием времени и места, где она 
будет оставлена. Ее сможет найти как слу
чайный человек, так и тот, кто ищет ее специ
ально. Вот такой круговорот получается. 

Идея, может, сама по себе и неплохая. Но 
не думаю, чтобы она охватила большую часть 
общества. Возможно, молодежь и будет иног
да «подбирать» книги в предлагаемых бук-
кроссами местах: на скамейках, в кафе, в 
подземных переходах и других людных мес
тах. Но мне кажется, что это будет уже не ли
тература, а какое-то чтиво, типа «желтыхстра
ниц», дешевых «дюдиков» и т.д. А люди по-
солиднее и посерьезнее вряд ли будут 
пользоваться такой услугой. 

Когда-то американский мыслитель и пи
сатель Г.Торо очень верно заметил, что «кни
ги следует читать так же неторопливо и бе
режно, как они писались». 

Илья МАТЮШИН, 
студент 



ПОЛИТЕХНИК № 9 - 10 

ЯаОБОсВЪ 'К.СРОЮЗ^Я^, 1ССВЯМ... 
ш^ |ечер Мстислава Ростропови-

; р |ча начался необычно рано. 

Зал, конечно, был заполнен до 
отказа, хотя все знали, что играть на 

виолончели он не будет. 

Жизнь этого человека отмечена 

сенсационными поступками, свой

ственными его артистичности. Он 

всегда оказывался в центре обще

ственного внимания. В молодости 

высаживался в Арктике, чтобы играть 

полярникам на виолончели под акком

панемент... баяна, играл на церков

ной паперти на похоронах Андрея 

Тарковского, в августе 1991 года, 

бросив все в Париже, помчался в 

Россию, чтобы разделить ночное бде

ние с защитниками Белого дома. 

Предки Мстислава Ростроповича 

жили в Польше и Литве. Именова

лись они - Ростроповичюсы. Прапра

дед-Иосиф Ростропович жил в Вар

шаве, был в должности городского 

судьи. Музицирование было традици

ей семьи. Пели, играли на фортепиа

но. Внук Витольд получил образова

ние в Петербургской консерватории 

Снова приходится возвращаться 
к размышлениям: « А что теперь 
писать о Вечерах в Политехничес
ком?» Как говорили в надоевшей 
рекламе «У нас все стабильно!». 
Действительно, с тех пор как по
явился новый телевизионный канал 
СТО, с Вечерами все стало стабиль
но. Регулярно по субботам на эк
ране - запись очередного вечера, 
по понедельникам - повторение пе
редачи. Есть и ретроспектива: по
явилась возможность увидеть геро
ев прошлых вечеров, да и себя та
ким, каким ты был несколько лет 
назад. Это хорошо. Поэтому теперь 
и писать о героях наших вечеров 
можно в более свободном стиле. 

и уехал работать в Воронеж. Лео

польд, отец Мстислава Ростропови

ча, поступил в Петербургскую кон

серваторию в класс к тогдашнему 

главе петербургской виолончельной 

школы А. Вержбиловичу. Консерва

торию он окончил с золотой медалью. 

После революции семья оказалась в 

Баку, где Леопольд Ростропович за

нял место профессора Азербайд

жанской консерватории. Здесь, в 

Баку, 27 марта 1927 родился Мстис

лав Ростропович. 

В оживленном диалоге, скорее в 

монологе с ведущим, герой вечера 

рассказал о своей жизни в эвакуа

ции в Оренбурге, о завещании отца, 

умершего в 1942 году («...как бы ни 

было трудно, виолончель и рояль не 

продавать»), о трудной жизни, когда 

не хватало заработка от концертов 

и приходилось мастерить на продажу 

коптилки и рамки для фотофафий... 

Тогда же началась и его педаго

гическая деятельность - он заменил 

отца в музыкальном училище. В дан

ных нам рамках невозможно расска

зать о жизни гениального музыканта 

его словами, передать его интона

ции, звук его голоса, невозможно вос

создать атмосферу зала. 

Хотя маэстро рассказал о пробле

мах с его выступлениями в России, 

мы надеемся услышать и увидеть его 

в нашем городе. 

Виктор СТУПАК 

ВОЛБЙБОЛЬНЫБ БАТАЛИИ 
с 18.02 по 04.03 проходило первенство СПбГПУ по волейболу. В чемпионате 

приняли участие коллективы 10 факультетов. В этом сезоне обновленные соста
вы команд внесли свои коррективы в расстановку основных сил, поэтому интри
га возникла с самого старта. 

Начиналось все как обычно - безобидно и без особой борьбы. Самым ярким 
представителем начала чемпионата стала команда МВШУ, которая бесстрашно 
рванула вперед. После того как все участники показали себя, стало ясно, кто 
станет основными претендентами на выход в финальную четверку: ФЭМ, МВШУ, 
ЭлМФ, ФТК, ЭнМФ. 

Многие предсказывали выход в финал команды ММФ, но их уделом. 9Т '̂10 
только 6-ое место. 

Ф 
I аворитом по составу команды 
на протяжении долгого вре
мени был ЭлМФ, но в полуфи

нале, к сожалению, не смог оказать 
достойного сопротивления команде 
ФТК. Не было предпринято ни еди
ной попытки отыграться, у всей ко
манды словно опустились руки! В ито
ге вердикт был вынесен окончатель
но и бесповоротно, уверенная побе
да техников-кибернетиков - 3:0. В 
другом полуфинале ФЭМ одержал 
трудную победу над МВШУ 3:1. 

На следующий день игра за 3 - 4 
место была вполне предсказуемой. 
Команда МВШУ была морально по
давлена обескураживающей игрой 
ЭлМФа, который после поражения 
смог собраться и показать свою луч
шую игру. 

Самым зрелищным, конечно же, 
был финал, в котором по многочис
ленным прогнозам встретились ко
манды ФЭМа и ФТК. 

Первая партия экономистам далась 

легко, но не тут-то было! Кибернети
ки разыгрались, и команды шли очко 
в очко. При счете 24:24 еще было не
понятно, кто ж е возьмет вторую 
партию. ФЭМу хватило характера и в 
этом споре, но в начале третьей 
партии инициативу захватила коман
да ФТК и смогла закончить ее в свою 
пользу. Напряжение достигло апогея, 
и лишь немногим игрокам удавалось 
сохранять выдержку и самооблада
ние. Переломным моментом стала се
редина четвертой партии, когда ФЭМ 
начал наращивать свое преимуще
ство. Соперники поистине были рав
ны по всем волейбольным показате
лям, но, как говорится, везет силь
нейшим. Сильнейшей в тот день ста
ла команда ФЭМа. Вот они - победи
тели: Сергей Вишневой (неизменный 
капитан команды), Сергей Миронов, 
Олег Купер, Максим Витренко, Мари
на Шахрай, Надя Буканова, Геннадий 
Чиняков. 

На мой взгляд, новоиспеченный 

Спорт 

чемпион с самого начала был по-сво
ему уникален. Во-первых, ФЭМ - един
ственная команда, не потерпевшая ни 
одного поражения. Во-вторых, в со
ставе не только числились, но и иг
рали 2 представительницы прекрас
ного пола. Да еще как играли! Они 
буквально диктовали свои правила на 
площадке,.стараясь вытянуть и дос
тать практически любью мячи. 
<п По итогам чемпионата.были опре
делены лучшие игроки из команд -
финалисток: Олег Купер (ФЭМ) и 
Александр Александров (ФТК). Так
же вдвойне заслуженные поздравле
ния и специальный приз получила Ма
рина Шахрай (ФЭМ), т.к. 
финальные игры по тради
ции проходили в канун 
Международного женско
го дня 8 марта. 

Любопытным оказался тот факт, 
что лучший игрок ФЭМа Олег Купер 
не является членом сборной «Поли
теха». Организаторы турнира наде
ются, что эта недоработка будет ис
правлена, и уже в скором времени он 
будет защищать волейбольную честь 
университета. 

Нелегкая задача стояла перед 
главным судьей соревнований И.Н. 
Шадриным: «Хладнокровное судей
ство и никаких предпочтений, несмот
ря ни на что!» 

Порадовало большое количество 
болельщиков. В последние 2 дня со
ревнований в спортивном зале не то, 
что яблоку, вишенке упасть было не
где. Особенно мощную поддержку 
своим любимцам обеспечили фана
ты МВШУ, ФЭМа и ЭнМФа. 

Чемпионат закончился недавно, но 
все с нетерпением ждут старта в сле
дующем сезоне: на протяжении всех 
дней в зале царила теплая и дружес
кая атмосфера. Никакое противосто
яние не сможет нарушить идиллию в 
этой огромной волейбольной дружи
не нашего университета. 

КАТЯ ЕРШОВА 

Трижды в год маленький карель
ский городок Лахденпохья становит
ся своеобразной автомобильной 
Меккой. Ни один город не может 
похвастать таким числом слортив-
ных мероприятий столь высокого 
ранга, проводимых на его земле: 
Чемпионата и Кубка России по рал
ли. Сюда съезжаются множество 
любителей автоспорта и гонщиков 
со всей страны. Раллийной коман
де СПбГПУ удалось побывать в этих 
необычайно красивых местах уже два 
раза. Но обо всем по порядку... 
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мешало Соловьеву уверенно держаться в 
середине на протяжении всех СУ, кроме 
одного. Парная гонка - визитная карточка 
ралли «Пено» - очень зрелищный спецуча
сток. Вот на нем-то Александр и «привез" 
всех своих соперников, даже именитых 
заводских тольяттинских спортсменов. 
Это было незабываемо! Красивые прыж
ки на трамплинах политеховской «двенад
цатой» смотрелись не хуже полетов пол
ноприводных японских Субар и Лансеров. 
Правда, цена этому - оторванное крепле
ние мотора. Но даже это не помешало за
нять по итогам всей гонки почетное для 
нас 6 место из 12 стартовавших в классе. 

ЛЕД И ПЛАМЕНЬ 
АВТОРАЛЛИ 

читывая успехи команды в про
шлом сезоне, ректорат содейство
вал ее участию на всех этапах 

нынешнего Чемпионата , что команде дало 
возможность набирать очки. Гонщики пла
нируют также полноценно «выехать» на 
Кубок Северной Пальмиры. 

В первый раз карельская земля оказа
лась не очень благосклонной ко многим 
участникам этапа Кубка Северной Паль
миры ралли "Яккима» (4-5 февраля), в том 
числе и к нашему экипажу. Для Александ
ра Соловьева (пилот) и Сергея Герасимен

ко (штурман) гонка закончилась 
уже на первом спецучастке. 
После небольшого прыжка ма

шины Александр попытался удержать ее, 
опираясь на бруствер, однако это закон
чилось вылетом с трассы. Вытащить бо
лид удалось только с помощью трактора. 
Но в этой неудаче неожиданно проявилась 
и положительная сторона: раз машина ос
талась цела и невредима, то команда смог
ла принять участие в этапе Чемпионата в 
городе Пено, что расположился.на берегу 
живописного озера Селигер. 

В Пено группа Р 10, в которой выступа
ет наш экипаж, изобиловала громкими име
нами в автоспорте. Это, впрочем, не по-

Оно принесло нам 6 очков. 
Прошло еще две недели, и мы снова в 

Карелии - чемпионатское ралли «Ладога». 
Несмотря на наступивший март, снегу не 
убавилось, а морозы только усилились. 
Работать в таких условиях очень тя̂ жело, 
Но наши гонщики постарались на славу - 4 
место в классе из 13 экипажей. В этот раз 
коварная трасса изобиловала скоростны
ми прямиками и трамплинами, но уроки 
«Яккимы» ке прошли даром. 

Копилка пополнилась еще 10 очками. В 
итоге мы имеем 16 очков и занимаем 4 
место в зачете Р 10 по сумме прошедших 
гонок Чемпионата России. 

За месяц три изматывающих гонки - та
кая нагрузка дала о себе знать: механикам 
нужен полноценный отдых, а техника тре
бует ремонта. Радует, что следующая гон
ка пройдет только в конце мая в Сестро-
рецке. к этому времени экипаж и машины 
будут Б полной боевой готовности. Прибли
жается и Чемпионат города и Ленобласти 
по автомногоборью, на котором команда 
намерена выступить в полном составе. 

Так что, продолжение следует. 

Кирилл ТОРОСЯН, студент ЭнМФ 
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